

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 256/Jueves 30 de diciembre del 2010/ "Año 52 de la Revolución"

DE LA PRENSA

- [Va ganando la diplomacia palestina \(Rebelión\)](#)
- [Cuba: en busca de la eficiencia \(Por Esto!\)](#).

DE CUBA

- [Fiestas populares en todo el país para celebrar los 52 años de Revolución.](#) EFE
- [Inauguran en China exposición por aniversario de la Revolución cubana.](#) PL
- [Gala cultural en Argelia rememora triunfo del 1ro. de enero de 1959.](#) PL
- [Cuba y Brasil repasan relaciones antes de posesión de Rousseff.](#) DPA
- [Reparación de Fidel y transformaciones económicas y sociales marcaron el 2010.](#) XINHUA
- ["A las puertas de un año crucial para la apertura de su economía".](#) AFP
- [Eliminados los subsidios a los artículos de aseo.](#) AP/EFE
- [Campesinos dispuestos a aportar más caña a los centrales azucareros.](#) PL
- [Ratifican prohibición de importar gases contaminantes.](#) ANSA
- [Recibe el pueblo venezolano ayuda para damnificados por lluvias.](#) PL
- [Sentencian en México a pareja de cubanos por fingir secuestro.](#) NOTIMEX

DEL MUNDO

- [Advierte la FAO que podría agravarse la seguridad alimentaria en Haití.](#) NOTIMEX
- ["Rousseff tendrá difíciles desafíos en pujante Brasil".](#) REUTERS
- [Chávez reitera rechazo a Embajador designado por EE.UU.](#) AP
- ["Santos y Chávez, de la guerra verbal a la amistad por conveniencia".](#) NOTIMEX
- [Economía de Ecuador habría crecido un 3,6 por ciento.](#) REUTERS
- [Guadalajara espera al deporte de América.](#) DPA
- [Comercio chino-latinoamericano se recuperó rápidamente en el 2010.](#) XINHUA
- [RPDC afirma que uso pacífico de energía nuclear es un derecho legítimo.](#) XINHUA
- [Llevarán los palestinos batalla por asentamientos a la ONU.](#) AP

RESEÑA CABLEGRÁFICA ()

REBELIÓN (Versión digital)

29 de diciembre de 2010

ESPAÑA

VA GANANDO LA DIPLOMACIA PALESTINA

Donald Macintyre
The Independent

Israel ve con preocupación que sus vecinos sumen apoyos en la aceptación internacional antes de alcanzar un acuerdo de paz. Ecuador reconoció el Estado soberano palestino después de que lo hicieran Argentina y Brasil.

Gran Bretaña corre el riesgo de recibir protestas por parte de Israel al elevar el estatus de la representación diplomática de los palestinos en Londres, en respuesta al progreso hecho por su liderazgo en Cisjordania, en las preparaciones para la construcción de un Estado. Aunque la movida sería más simbólica que práctica, está siendo contemplada en un momento en que Israel ve con preocupación los esfuerzos palestinos por lograr reconocimiento internacional antes de las negociaciones o el acuerdo de paz. Ayer la Autoridad Palestina rechazó una propuesta de acuerdo provisional de Israel que dejaba de lado asuntos conflictivos como Jerusalén y los refugiados.

Estos movimientos adquirieron impulso cuando Estados Unidos decidió, al comienzo de este mes, abandonar los esfuerzos por persuadir al primer ministro israelí Benjamin Netanyahu para que renueve la moratoria de la construcción de asentamientos a cambio de reanudar las negociaciones directas entre ambas partes. El presidente palestino, Mahmud Abbas, insistió en que no volvería a las conversaciones sin un congelamiento de los asentamientos.

La semana pasada, Ecuador fue el último de una serie de países latinoamericanos, incluyendo a Brasil y Argentina, en conferir reconocimiento a un Estado palestino dentro de las fronteras que existían antes de la Guerra de los Seis Días de 1967. Israel considera que esos pasos –que en sí mismos tienen poco significado práctico– ayudan a que el liderazgo palestino piense que puede lograr un Estado sin negociaciones directas.

El gobierno británico no tiene la intención de seguir el ejemplo latinoamericano. Su aumento de nivel de la presencia palestina llega después de movidas similares por parte de Francia, España y Portugal. En julio, Estados Unidos elevó el estatus de la representación palestina en Washington, aunque sólo hasta el nivel de “delegación general”, que hace tiempo que prevalece en la mayoría de los países europeos, incluyendo a Gran Bretaña.

Aunque Israel no protestó formalmente por ninguna de estas decisiones, reaccionó agudamente a la más reciente decisión de Noruega de elevar el nivel del representante palestino en Oslo a comienzos de este mes. El encargado de negocios noruego fue llamado a la Cancillería para una “conversación”, a pesar de dejar en claro que la decisión no constituía un reconocimiento del Estado palestino.

La medida no tendría ningún impacto práctico en el trabajo día a día del representante palestino en Londres, actualmente el profesor Manuel Hassassian. Pero probablemente permitiría a la delegación llamarse a sí misma una “misión” y conferiría un derecho automático a los futuros representantes de visitar al canciller después de su primera llegada al país. Pero mientras el aumento de nivel francés previsto para el representante palestino –oficialmente la Organización de Liberación de Palestina– será presentar sus credenciales al presidente, la movida británica no podría otorgar un derecho equivalente, conferido a los embajadores de los Estados actuales, de presentar las credenciales a la reina.

Como la francesa, la decisión británica abarcaría mayormente un reconocimiento de que el gabinete palestino, para el premier Salam Fayyad, ha hecho progresos considerables en el servicio público y en la reforma de seguridad como parte de su plan de dos años para prepararse para un Estado palestino y no para el reciente impasse en las negociaciones.

Cuando el canciller francés, Bernard Kouchner, anunció un aumento de nivel en julio, se desvivió por señalar que los palestinos habían “reorganizado sus administraciones, transparentado sus finanzas públicas y logrado resultados incuestionables con respecto a la seguridad y al respeto por la ley”. Diciendo que Francia había apoyado la creación de “las instituciones de un futuro Estado”, dijo que era “el momento apropiado” para elevar de nivel a la delegación general palestina.

El momento para cualquier decisión británica se ha complicado por la tensión de la atmósfera diplomática después de la paralización de las conversaciones. El diario Haaretz informó la semana pasada que el director general de la Cancillería, Rafael Barak, envió un cable a sus embajadas, alertándolas sobre el esfuerzo diplomático de los palestinos, impulsados por la falta de progreso en el proceso de paz: buscando una resolución de la ONU condenando los asentamientos; ganando el reconocimiento internacional de un Estado palestino basado en las fronteras de 1967 y buscando aumentos de nivel en representaciones diplomáticas en Europa y otros lugares.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

POR ESTO! (Versión digital)

29 de diciembre de 2010

MÉXICO

CUBA: EN BUSCA DE LA EFICIENCIA

Jorge Gómez Barata

Para la economía de un país la tasa de desempleo puede ser del 10 por ciento, aunque para cada desempleado de ese mismo lugar es del ciento por ciento. Quien tiene un empleo y lo pierde no perdió un porcentaje sino todo. La dialéctica entre los indicadores macroeconómicos y la solvencia individual es mucho más compleja y, de alguna manera está presente en las reflexiones que en torno a los Lineamientos para el Desarrollo Económico y Social se debaten en Cuba y respecto a los cuales los trabajadores por cuenta propia no son el pollo del arroz con pollo.

El impacto de la introducción en escala significativa del trabajo por cuenta propia y la posibilidad de crear micro empresas privadas en Cuba tiene un enorme impacto social debido, entre otras cosas, a que crea opciones de empleo para miles de trabajadores que no caben en las plantillas estatales y librarán así el sustento familiar, aunque la influencia de este hecho en la economía global no debe exagerarse. Muchas personas pueden ganarse la vida en

el sector terciario de la economía donde no se crean valores y en tareas tan prescindibles como fregar carros, forrar botones o mecanografiar impresos.

Para el Estado significa sustraerse de tareas que no aportan lucros sustantivos, liberarse de una compleja intendencia que obliga a sostener, abastecer, fiscalizar y preservar a decenas de miles de timbiriches y atender a sus trabajadores, dejar de asumir tareas en las cuales no es eficiente, disminuyendo el gasto público a la vez que incrementa los ingresos fiscales. De algún modo en lo adelante, el Estado cobrará por lo que antes pagaba y deja de ser responsable por la calidad y la eficiencia de ciertos servicios. La mala noticia es que para la población muchas cosas serán más caras.

Los trabajos realizados y los productos ofertados por los trabajadores por cuenta propia casi siempre son más caros que los brindados por el Estado. Un plomero (fontanero) privado puede cobrar hasta 100 pesos por hora de trabajo y en ocho horas ganar más que un cirujano en un mes. La paradoja sigue siendo que cuando necesite al galeno este le trepanará el cráneo, le trasplantará el corazón o lo resucitará a cuenta de los fondos estatales. Tal vez con el aporte de todos los trabajadores por cuenta propia de La Habana no se cubran los gastos de ninguno de sus grandes hospitales donde casi todo, excepto los salarios, cuesta divisas.

De modo que si bien se trata de una excelente política que debe ser aplaudida, perfeccionada y respaldada, nadie debe esperar que, al menos por ahora, el trabajo por cuenta propia obre milagros ni signifique un aporte sustantivo al producto interno bruto ni al bienestar general.

En adelante, en mayor medida de lo que lo fue en el pasado, los avances, el bienestar y el futuro económico de Cuba dependerán de la eficiencia que alcance lo que en adelante tal vez llamemos el sector socialista de la economía cubana integrado por las empresas y entidades estatales y el sector cooperativo el cual, además de por las cooperativas agropecuarias, se sumarán otras formas de asociación no estatales constituidas principalmente en sectores secundarios de la economía.

Esas circunstancias explican los énfasis puestos por los lineamientos en tratar de impulsar políticas y medidas que cambien el actual estado de cosas en la economía estatal, eje del sistema social socialista y donde las cosas no marchan bien.

Con total transparencia y sin ocultar matices críticos y autocríticos, al presentar su informe al Parlamento acerca del cumplimiento del plan del presente año que, de cierta manera, constituye una radiografía del estado de la economía, el ministro del ramo informó que si bien el desempeño económico general era mejor que el del pasado año, lográndose un crecimiento del PIB del 2.1 por ciento y hubo mejoría en ciertos indicadores, se registraron incumplimientos en:

Doce producciones agropecuarias entre ellas: arroz, carne de cerdo, huevos, viandas, hortalizas, frijoles, cítricos y madera, cosa que obligó a importar 63 millones de dólares adicionales cediéndose en el propósito de sustituir importaciones. A pesar de ser sumamente discretos, no se alcanzaron los objetivos en la zafra azucarera, lo que significó dejar de ingresar unos 68 millones de dólares. El incumplimiento en la producción de níquel implicó que no se facturan otros 120 millones. Se quedaron cortos los planes de inversiones, circulación mercantil y transporte de cargas y pasajeros.

Fue aleccionador escuchar al Ministro de Economía declarar que el sector agropecuario estatal de un país, esencialmente agrícola, que cuenta con miles de hectáreas de excelentes tierras, cientos de instalaciones productivas, un enorme parque de maquinaria agrícola y vehículos, rebaños de todos los tipos de ganado, granjas avícolas y empresas agrícolas, centros genéticos, sistemas de riego y drenaje, centros de investigación, una universidad agrícola y varios centros tecnológicos e instituciones de investigación propios y absorbe el 18 por ciento de la fuerza de trabajo empleada en Cuba, aporta apenas el 4 por ciento del Producto Bruto Interno!

Seguramente el VI Congreso del Partido, además de adoptar los lineamientos pertinentes, tomará cuantas acciones sean necesarias para poner fin a esta situación y colocar la economía cubana de cara a un progreso sostenido, todo ello a pesar del bloqueo y bajo la consigna de "Sí, se puede". Allá nos vemos.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

LA HABANA, 29 DIC (EFE).- Fiestas, conciertos, bailables públicos y ferias populares están entre las actividades organizadas en Cuba para celebrar la llegada del nuevo año y el aniversario 52 de la revolución cubana, informaron hoy varios medios oficiales.

En varias de las principales capitales de provincias del país se han anunciado ferias gastronómicas, espectáculos musicales y de teatro, así como un amplio programa de conciertos con bandas y orquestas populares que se extenderá hasta el día 2 de enero.

Como es tradición cada 31 de diciembre, en la medianoche serán disparadas 21 salvas de artillería desde la fortaleza colonial de San Carlos de La Cabaña en La Habana, en esta ocasión para saludar el aniversario 52 del triunfo de la revolución cubana, que tuvo lugar el 1 de enero de 1959.

En La Habana varios establecimientos estatales y comerciales muestran desde hace días banderas cubanas y carteles con felicitaciones por un año más de revolución, lo que también se puede ver en algunas vallas ubicadas en la calle.

En varios carteles aparece una fotografía del presidente cubano, Raúl Castro, junto a su hermano y antecesor, el líder cubano Fidel Castro, ambos sonrientes y vestidos de uniforme verde olivo junto a una bandera cubana.

La Policía Nacional pidió hoy en una nota oficial que los cubanos mantengan el orden y la disciplina durante los festejos, y ha prohibido asistir con "armas blancas, de fuego, objetos contundentes, punzantes u otros similares".

Además, llaman a las administraciones de entidades económicas a "prestar atención a la protección de los medios a su alcance, recordando que una buena prevención permite salvar muchos recursos".

BEIJING, 29 DIC (PL) Cuba y China están unidas hoy en una exposición en esta capital que saluda su medio siglo de relaciones diplomáticas y el 52 aniversario de la Revolución del 1 de enero de 1959.

Más de 300 pinturas y caligrafías de unos 100 creadores integran esta muestra inaugurada en el Museo Dong Fang Bo Gu, con la presencia de muchos de los autores de las obras, embajadores y diplomáticos de países latinoamericanos, entre otras personalidades.

Al explicar detalles de esta iniciativa, apoyada por diversas instituciones, Yu Fengchuan, del comité organizador, señaló que en ella participan artistas de varias provincias y de distintas generaciones.

Una de ellos es la joven Zeng Yangyang, con una pintura del líder de la Revolución cubana, Fidel Castro, la cual donó a la embajada del país caribeño. El gesto fue reconocido con un certificado, entregado también a otros expositores.

Yu calificó la muestra de símbolo de amistad entre las dos naciones, en tanto contribuirá a fortalecer los vínculos bilaterales.

El embajador Carlos Miguel Pereira resaltó que esta exposición permite reafirmar a la cultura una vez más como vehículo esencial para consolidar la confianza política mutua y el reconocimiento recíproco entre los dos Partidos, Gobiernos y pueblos.

Es una prueba fehaciente del alto nivel de las relaciones y la simpatía que artistas e intelectuales chinos sienten por Cuba y su Revolución, contribuyendo de manera destacada a consolidar unos inquebrantables lazos que pasan hoy por su mejor momento, apuntó.

Caligrafías de varios tipos, paisajes y murales integran la colección de los anfitriones, a la que se suman 15 obras del artista cubano Gilberto Frómata.

Esta iniciativa cierra un programa de actividades por la celebración del 50 aniversario del establecimiento de las relaciones diplomáticas entre la Habana y Beijing, el 28 de septiembre de 1960. Cuba fue el primer país latinoamericano en reconocer a la nueva China.

ARGEL, 29 DIC (PL) Cubanos y argelinos celebraron hoy el 52 aniversario del triunfo de la revolución de la isla con una gala político-cultural valorada como expresión del reconocimiento a ese proceso y de la vitalidad de los nexos bilaterales.

En un acto en la sala El Mouggarr de Argel, el embajador de Cuba en este país árabe, Eumelio Caballero, manifestó su regocijo por cerrar una jornada cultural iniciada el 6 de diciembre con un homenaje especial a la victoria del proceso que lideró Fidel Castro en enero de 1959.

"Vemos en esta decisión y en la presencia de todos ustedes, queridos hermanos argelinos y amigos de otros países, una clara expresión de amistad y solidaridad con Cuba", añadió Caballero a los asistentes, entre quienes estaba la ministra de Cultura de esta nación y varios diplomáticos.

Agregó que la velada fue también "un reconocimiento a la obra de una Revolución que devolvió al pueblo cubano su honor y dignidad, abrió el camino a la justicia social y al desarrollo humano en todas sus dimensiones".

Gracias a ello, prosiguió, Cuba "puede compartir con hermanos del Tercer Mundo sus importantes logros en el terreno de la medicina, las ciencias, la educación, el deporte y la cultura, a pesar del feroz bloqueo imperialista y su incesante política agresiva contra nuestro país".

En una fecha tan importante para los cubanos, los diplomáticos, cooperantes y demás antillanos que laboran aquí expresaron satisfacción y regocijo por el constante fortalecimiento y consolidación de las relaciones de cooperación, básicamente en la salud y por la amistad patente de los argelinos.

"Juntos hemos marchado todos estos años, argelinos y cubanos, no sólo en aras de los intereses de nuestros respectivos pueblos, sino defendiendo las causas de otros hermanos, como las de los pueblos saharauí y palestino", puntualizó Caballero.

Tras ratificar que "juntos seguiremos luchando por un mundo mejor", el embajador agradeció la receptividad y hospitalidad tributada a la delegación artística de su país, integrada por el trío "Dinoh", bailarines del Conjunto

Folclórico Nacional, un pintor, un artesano y una torcedora de puros.

La velada contó con la participación del argelino Lamari, conocido como el tenor de la Casbah, quien se unió a los músicos cubanos para interpretar canciones de su autoría dedicadas al guerrillero Ernesto Che Guevara.

Los antillanos debutaron el 6 de diciembre en la provincia de Annaba y luego siguieron en Constantina y Batna antes de viajar a Túnez y regresar para actuar en los campamentos de la República Árabe Saharaí Democrática, en la sureña región de Tindouf.

LA HABANA, 29 DIC (DPA) - Los gobiernos de Cuba y Brasil repasaron hoy el estado de sus relaciones bilaterales antes de la toma de posesión de Dilma Rousseff como presidenta brasileña el próximo sábado, informaron fuentes oficiales.

El vicepresidente primero cubano, José Ramón Machado, conversó en horas de la mañana con el embajador de Brasil en La Habana, José Eduardo Martins, en un encuentro en el que participó además el viceministro cubano de Relaciones Exteriores Rogelio Sierra.

Según un comunicado oficial leído en la televisión cubana, Machado y Martins "repasaron el excelente estado de las relaciones bilaterales, previo a la toma de posesión de la nueva presidenta de Brasil" y "manifestaron la voluntad común de fortalecer y profundizar los estrechos vínculos existentes entre ambos países".

El gobierno del presidente Raúl Castro todavía no ha dado a conocer quién lo representará en la ceremonia de posesión de Rousseff en Brasilia.

Brasil se ha convertido en uno de los principales socios económicos y comerciales de la isla. Dentro de su cooperación destaca la financiación brasileña con un préstamo de 300 millones de dólares de las obras de modernización del puerto de Mariel, a 40 kilómetros de La Habana.

El presidente saliente brasileño Luiz Inacio Lula da Silva visitó Cuba por última vez a finales de febrero.

LA HABANA, 29 DIC (XINHUA) -- La reaparición del ex presidente cubano Fidel Castro y el inicio de un plan de transformaciones económicas y sociales marcaron el acontecer en Cuba durante 2010.

Castro, de 84 años, reapareció de forma sorpresiva el 7 de julio en un centro científico de La Habana, luego de cuatro años de estar apartado de la vida pública tras bordear la muerte por una enfermedad intestinal que requirió varias cirugías y lo obligó a delegar la presidencia.

Con un semblante animado y hablar fluido, el líder de la Revolución cubana realizó en poco más de un mes una docena de presentaciones públicas, entre visitas a instituciones académicas y científicas y encuentros con embajadores cubanos, destacados jóvenes del país y artistas e intelectuales.

También intervino ante la Asamblea Nacional del Poder Popular (parlamento unicameral) de la isla para alertar del peligro de una guerra nuclear si Estados Unidos e Israel atacan a Irán, tema al que dedicó numerosas intervenciones y artículos en su habitual columna "Reflexiones".

Diálogos con presidentes, científicos y periodistas extranjeros, así como la presentación de sus libros "La victoria estratégica" y "La contraofensiva estratégica", formaron parte de la agenda del histórico líder, que conserva el cargo de primer secretario del Partido Comunista de Cuba (PCC).

Otra noticia alentadora para los cubanos en el año que termina fue el crecimiento de 2,1 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB).

A pesar de los efectos de la crisis económica mundial y el bloqueo de Estados Unidos la isla elevó las exportaciones, y alcanzó la cifra prevista de 2,5 millones de visitantes extranjeros.

El gobierno aseguró que, además, comienza a observarse una dinámica favorable en la productividad del trabajo en comparación con el salario medio, y se consolida el equilibrio financiero interno.

Cuba inició, asimismo, la "actualización" de su modelo económico socialista mediante la reorganización de las fuerzas productivas, nuevas políticas de empleo y tributaria, y menos restricciones en el trabajo por cuenta propia.

El presidente cubano Raúl Castro convocó a la celebración del VI Congreso del PCC, del 16 al 19 de abril próximo, para examinar el Proyecto de Lineamientos de la Política Económica y Social del Partido y la Revolución, que debate la población desde el pasado 1 de diciembre.

Este documento recoge en esencia 291 reformas económicas y políticas que se afrontarán desde la premisa ideológica de que sólo el socialismo es capaz de vencer las dificultades y preservar las conquistas de la Revolución cubana.

Según el texto, Cuba prevé abrir una etapa económica regida por la planificación socialista que dará cabida a formas de gestión privada, promoverá la inversión extranjera y avanzará hacia la unificación monetaria.

Durante el 2010 se realizaron igualmente las elecciones municipales (25 de abril), en las que participaron más del 93 por ciento de los electores.

Desde el punto de vista climático, la naturaleza fue benévola con la insula, pues la tormenta tropical "Paula" y el huracán "Tomás" trajeron lluvias oportunas.

Un hecho lamentable fue el accidente de un avión de Aerocaribbean en Sancti Spíritus (355 kilómetros al este de La Habana), ocurrido el 4 de noviembre, que costó la vida a las 61 personas a bordo, entre ellas 28 extranjeros.

En política exterior, Cuba logró otro rotundo triunfo en la Asamblea General de las Naciones Unidas contra el bloqueo de Estados Unidos, esta vez con votación récord de 187 naciones a favor del cese de esa política, calificada en la isla como "genocida".

También en los últimos 12 meses Cuba intensificó la campaña internacional por la liberación de cinco nacionales presos desde 1998 en Estados Unidos, cuando monitoreaban a grupos extremistas radicados en Miami.

Resaltó, por otra parte, la creciente ayuda de la Brigada Médica Cubana en Haití tras el devastador terremoto de enero pasado y ante la actual epidemia de cólera.

En el ámbito cultural, resaltaron las celebraciones por los 90 años de la directora del Ballet Nacional de Cuba, Alicia Alonso, y las presentaciones del "American Ballet Theatre" (Teatro Americano de Ballet) de Estados Unidos, así como del dúo puertorriqueño "Calle 13".

En el panorama deportivo sobresalieron el triunfo en la Copa Intercontinental de Béisbol (Taipei de China), el segundo lugar en el Campeonato Mundial Masculino de Voleibol (Italia) y el quinto puesto en los primeros Juegos Olímpicos de la Juventud (Singapur).

Así transcurrió el 2010 en Cuba, donde las autoridades, en vísperas del 52 aniversario de su Revolución (1 de enero), afirmaron que el país enfrentará el 2011 en medio de un escenario "no menos complejo y tenso", pero con "optimismo e inmovible fe" en los resultados.

POR ISABEL SÁNCHEZ

LA HABANA, 29 DIC 2010 (AFP) - Entre el ajeteo para asegurar la cena de Año Nuevo, los cubanos piensan en lo que deparará un 2011 que el presidente Raúl Castro les anunció duro pero decisivo para reformar el agotado modelo económico socialista, bajo una advertencia lapidaria: "o rectificamos o nos hundimos".

"No estamos hablando de 'el año que viene', sino de 'el país que viene'", advirtió el diario oficial Granma, al ilustrar la magnitud de los cambios del plan que debe aprobar el VI Congreso del Partido Comunista en abril.

Buscando el puerco, la yuca (mandioca), arroz y frijoles del 'congrí' en un bullicioso sector comercial de La Habana, Miriam Hernández, maestra de 51 años, dice que espera que Cuba salga adelante con la apertura en el sector privado "porque al cubano le gusta trabajar pero se sentía frenado y ahora tiene más libertad".

En los cambios de mayor calado desde que relevó a su hermano Fidel Castro en 2006, Raúl echó a andar un plan que busca eficiencia económica, e incluye el recorte de más de un millón de empleos estatales -500.000 antes de abril- y la ampliación del minúsculo sector privado para que absorba a buena parte de los desempleados.

Una "revolución dentro de la revolución" -dicen las autoridades, parafraseando el título del libro del francés Régis Debray sobre el modelo de guerra de guerrillas cubano- un país donde el gobierno controla 90% de la economía y emplea a 4,2 de los 5 millones de la fuerza laboral de esta isla de 11,2 millones de habitantes.

"Cambios era lo que esperábamos. Pero aunque hay que arreglar los problemas, no quiero una Cuba capitalista", expresa Lázaro Martínez, un músico de 44 años que toca la trompeta para los turistas en el malecón habanero.

Aunque apoyan las reformas, unos no están optimistas sino preocupados por los despidos, los impuestos y la eliminación de subsidios del plan, sobre todo la libreta de abastecimiento de alimentos, habituados por cinco décadas al paternalismo estatal.

Ramona López, jubilada, de 67 años, dice que no ve "la cosa más mala" porque no puede: "muchas restricciones y pocas posibilidades. Si quitan la libreta y no aumentan los salarios (20 dólares promedio) vamos a pasar necesidad", comenta a la AFP.

"A partir de enero la situación será diferente. La gente está erizada, habrá más control contra lo ilegal. Veré como sobrevivir a eso porque pienso seguir trabajando ilegal, sin pagar impuestos", dijo un joven entrenador de deportes.

Unos 830.000 cubanos laboran en pequeños negocios privados y cooperativas y el gobierno estima que se sumarán 1,8 millones a ese sector no estatal y en 2105 un 50% de los trabajadores no tendrá como patrón al Estado, lo que implica todo "un cambio de mentalidad", según las autoridades.

"Las carreras están perdidas. Ahora con las nuevas licencias hay más competencia", comenta Carlos González, de 55 años, pedaleando su bicitaxi por la avenida del Prado.

Algunos escépticos recuerdan que en 2004 dieron marcha atrás reformas que implicaban una apertura, aprobadas en los años 90, en la crisis provocada por la caída del bloque soviético.

Pero ante el Parlamento el 18 de diciembre, Raúl Castro, de 79 años, afirmó que los cambios son "irreversibles" para garantizar la continuidad del socialismo una vez que desaparezcan los líderes históricos de la revolución, que bordean los 80.

"El tiempo que nos queda es corto, la tarea gigantesca. Los errores que hemos criticado no pueden volver a suceder, se está jugando la vida de la revolución. O rectificamos o ya se acabó el tiempo para seguir bordeando el precipicio, nos hundimos, y hundiremos el esfuerzo de generaciones enteras", alertó.

Reto enorme en un país que importa el 80% de los alimentos, donde el 50% de la tierra está sin cultivar, impera el desorden y derroche de recursos y está entronizado el mercado ilegal.

En septiembre Fidel Castro pronunció su sonada frase: "el modelo cubano ya no funciona ni siquiera para nosotros".

Aunque afirmó luego que no se refería al sistema socialista, su hermano Raúl salió al paso de suspicacias, incluso de los comunistas más ortodoxos que se resisten a las reformas: "Nadie debe llamarse a engaño", el rumbo es "hacia el futuro socialista", "no al pasado capitalista", sentenció.

POR ANDREA RODRÍGUEZ

LA HABANA (AP) _ El gobierno cubano suprimirá a partir del 1 de enero la venta de jabón y productos de aseo personal subsidiados a la población a través de la libreta de abastecimiento y que ahora deberá adquirirlos en las tiendas pero a precios de mercado, según una resolución oficial.

Una resolución del Ministerio de Comercio accesible en la página digital de la Gaceta Oficial el miércoles dispuso "suprimir a partir del 1 de enero de 2011 esta serie de productos como jabón o pasta de dientes de las asignaciones que cada cubano recibe periódicamente.

La decisión se tomó "teniendo en cuenta las medidas que de forma gradual se vienen aplicando para eliminar los subsidios con cargo al presupuesto del Estado", explicó el documento firmado por Jacinto Angulo Pardo, titular del Comercio Interior.

Esta medida se suma a una serie de disposiciones que fueron eliminando a lo largo de estos meses algunos productos como sal, tabaco, chicharos o papas de las libretas de abastecimiento, vigente desde 1962 con el objetivo de distribuir equitativamente los alimentos y artículos de primera necesidad. Incluye arroz, azúcar, frijoles, café, huevos, aceite de cocina, pollo y pescado, entre otros.

Actualmente los cubanos pagan unos 0,25 centavos de pesos cubanos los jabones y a 0,60 centavos de pesos cubanos los tubos de crema dental (en ambos casos menos de un centavo de dólar).

Con la nueva medida y según un listado adjunto los jabones deberán pagarse sobre los 5 pesos cubanos y 8 pesos cubanos las cremas dentales (entre 0,2 y 0,3 centavos de dólar respectivamente).

La otra alternativa para los cubanos será adquirir muchos de esos artículos de tocador en las tiendas de venta que los ofertan en pesos cubanos convertibles --la otra moneda vigente en la isla con equivalencia en divisas extranjeras-- a precios mucho más elevados.

Muchas personas lamentaban que el jabón o la crema no siempre fueran de buena calidad o se retardara su reparto complementando las entregas del Estado con adquisiciones en las tiendas en divisas.

El sueldo promedio en Cuba es de unos 429 pesos cubanos (unos 20 dólares), pero los servicios básicos están subsidiados, muchos empleados o estudiantes comen en sus centros de trabajo o estudio y la mayoría de las familias tienen casa propia o viven en una entregada por su empresa. La salud y la educación son además gratuitas por lo que es difícil estimar el poder adquisitivo real de los salarios.

Desde su toma de posesión en febrero del 2008, Castro aseguró que buscaría la forma de eliminar los subsidios indiscriminados que fomentan la baja productividad o el desinterés por trabajar y en cambio sostener el apoyo a los sectores vulnerables.

En el transcurso de 2010 se han recortado los comedores obreros y las autoridades dispusieron que miles de trabajadores recibieran un estipendio diario para su almuerzo, siempre y cuando asistieran a sus centros de trabajo.

LA HABANA, 29 DIC (EFE).- El Gobierno cubano eliminará a partir del próximo 1 de enero las asignaciones de jabones y otros productos de aseo que suministraba a precios subvencionados a la población mediante la cartilla de racionamiento, según una resolución publicada hoy en la Gaceta Oficial de la isla.

La resolución firmada por el ministro cubano de Comercio Interior, Jacinto Angulo, establece que se ha decidido "sue mercado paralelo" y comenzarán a venderse a partir del próximo 1 de enero en el Mercado de Artículos Industriales y Bodegas Seleccionadas.

La cartilla de racionamiento, vigente en Cuba desde 1962, distribuye a precios subvencionados frijoles, azúcar, pollo, pescado, huevos, arroz, café, aceite, pastas y pan, entre otros productos, a los 11,2 millones de habitantes de la isla.

El Ejecutivo cubano se ha propuesto "implementar la eliminación ordenada de la libreta de abastecimiento, como forma de distribución normada, igualitaria y a precios subsidiados", según el documento marco del VI Congreso del gobernante Partido Comunista, a celebrarse en abril próximo, y que se encuentra en proceso de debate en la isla.

El ministro de Economía y Planificación de la isla, Marino Murillo, dijo este mes ante el Parlamento que la cartilla habrá que "irla eliminando paulatinamente", y precisó que la canasta familiar racionada cuesta anualmente al Estado cubano 1.016 millones de dólares (25.692 millones de pesos cubanos al cambio oficial).

Los jabones de la cartilla se venden a 0,25 centavos de pesos cubanos y un tubo de pasta dental a 0,60 centavos de pesos cubanos, precios equivalentes a menos de un centavo de dólar.

El listado oficial de nuevos precios adjuntado a la resolución fija la venta del jabón de tocador y de lavar entre los 4 y 6 pesos cubanos, las cremas dentales a 8 pesos y en el caso del detergente a 25 pesos (poco más de un dólar al cambio oficial).

El salario mensual promedio de los cubanos equivale a 17 dólares, aunque reciben de forma universal y gratuita servicios de salud y educación, así como los productos básicos subsidiados mediante la cartilla.

La última entrega de artículos de higiene y aseo personal de la libreta -como se denomina popularmente a la cartilla- se distribuye aún a finales de este mes en algunos municipios de La Habana, de acuerdo con una información divulgada por el semanario local Tribuna de La Habana.

En los últimos meses, el Gobierno presidido por el general Raúl Castro decidió concluir con el suministro de papas y tabaco por ese sistema, como parte de sus medidas para disminuir los gastos del Estado y emprender lo que ha llamado "actualización" de la economía cubana.

LA HABANA, 29 DIC (PL) La Asociación Nacional de Pequeños Agricultores (ANAP), busca hoy aportar más caña para la zafra, mediante mayor eficiencia en el alza, corte y transportación de materia prima, según una fuente oficial de esa organización.

En declaraciones a Prensa Latina, Arnaldo Ortiz, funcionario de la ANAP, dijo además que el mayor esmero en esas labores junto a la evitación de pérdidas en la cosecha, propiciará tributar más caña a la industria.

Precisó que en la anterior campaña el sector cooperativo-campesino fue responsable de cerca del 22 por ciento de todo el volumen de materia prima.

Esa fuerza cuenta con 334 cooperativas que tienen como actividad fundamental ese cultivo.

Para coadyuvar a que las zafras en el país dispongan de más caña, la ANAP, conjuntamente con el Ministerio del Azúcar (MINAZ), instituyó un movimiento productivo que busca rendimientos de 60 toneladas por hectárea (t ha).

A éste se incorporan 142 cooperativas y el objetivo es que en 2011-2015 esa cifra de unidades alcance tal rendimiento o más, a partir del gradual incremento anual del número de ellas que lo logran, explicó Ortiz.

En opinión del funcionario, la reciente disposición estatal de duplicar el precio pagado por la tonelada de caña, constituye un elemento estimulante.

Coadyuvará además, el hecho de que muchos de quienes solicitaron áreas ociosas para ser explotadas en virtud del decreto 259, la pidieron precisamente para desarrollar ese cultivo, acotó.

Hasta el 15 de diciembre los cooperativistas y campesinos sembraron este año 22 mil 601 ha de esa planta, el 112 por ciento de lo previsto y volumen superior al del anterior, dijo el funcionario.

Asimismo, se resembraron 34 mil 195 ha, 16 mil más respecto a la etapa precedente.

Ortiz señaló, además, que la superficie beneficiada con la limpia integral alcanzó 639 058 ha, unas 112 mil más.

También significó que todas esas labores agrícolas aportarán igualmente más materia prima.

El funcionario resaltó las ventajas de la limpia integral, que se realiza con el desyerbe manual, mecanizado y el uso de herbicidas.

Por último, enfatizó en la necesidad del aumento de los rendimientos agrícolas, y precisó que con vista a esta zafra se han propuesto en ese indicador un promedio de 35,4 t ha, 1,3 más respecto al resultado de la anterior.

En el II Pleno del Comité Nacional de la ANAP, efectuado esta semana, se resaltó la importancia del cultivo en momentos de altos precios internacionales del azúcar.

LA HABANA, 29 (ANSA)- El gobierno cubano ratificó la prohibición de importar gases industriales que contaminan la capa de ozono, según un comunicado oficial hoy.

La Oficina Técnica de Ozono (OTOZ) de Cuba, entidad oficial, ratificó "la decisión de prohibir las importaciones de seis tipos de gases perjudiciales para la capa de ozono, en cumplimiento de los acuerdos del Protocolo de Montreal de 1987", dijo la nota.

Recordó que las autoridades cubanas decidieron en enero pasado eliminar las compras en el exterior de los clorofluorocarbonos (CFCs) 11, 12, 13, 113, 114, 115, además del tetracloruro de carbono.

"Los CFCs son gases inodoros no venenosos, y como el freón se usan en calidad de agentes dispersantes en los vaporizadores de aerosol", explicó a la prensa Inés Sánchez, especialista del Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente.

Subrayó que su presencia en la estratosfera destruye la capa protectora de la atmósfera que se encuentra entre 15 y 50 kilómetros de la tierra.

CARACAS, 29 DIC (PL) La ayuda de Cuba a los damnificados por las lluvias en Venezuela forma parte de la vocación de la revolución cubana de compartir con los pueblos, afirmó el embajador de La Habana en Caracas, Rogelio Polanco.

En entrevista con Venezolana de Televisión, destacó que lo importante no es dar lo que sobra sino compartir lo que se tiene, que es la verdadera solidaridad entre hermanos.

Señaló que Venezuela ha hecho mucho por la Isla y otros países de América Latina durante este tiempo.

"Cuba lo ha hecho también, porque es saldar una deuda con la humanidad. Lo hemos hecho desde el principio mismo de la Revolución", acotó Polanco.

Recordó que la primera brigada médica que fue a un país a contribuir a salvar vidas fue en el año 1963 en Argelia, y desde entonces los médicos y colaboradores cubanos de diversas áreas han ido al mundo entero.

El diplomático destacó que miles de ellos han prestado servicios en lugares recónditos y en circunstancias difíciles, como en Pakistán tras el terremoto de 2005.

O en Haití, donde se mantienen hoy unos mil 300 médicos y personal de la salud cubanos, quienes tratan de erradicar la epidemia del cólera e impedir que esa enfermedad llegue a otros continentes.

Solamente los galenos cubanos han visto 47 mil casos de personas con esa afección, y además han creado allí los grupos de pesquisa activa, subcomuna adentro, que toma la experiencia de la misión Barrio Adentro porque es ir a la fuente de la enfermedad, y eso con el apoyo de Venezuela, explicó.

"Cuba y Venezuela están dando una muestra de solidaridad ejemplar de lo que debe hacerse hoy en países como Haití, que han sido olvidados por el mundo", enfatizó.

Sobre el envío del pueblo y gobierno cubanos de dos mil 355 toneladas de cemento que llegó este lunes, el embajador precisó que se trata del primer cargamento.

Detalló que en estos momentos se está terminando de cargar el segundo barco que traerá cuatro mil 600 toneladas que debe salir mañana del puerto de Cienfuegos.

Con esta ayuda contribuiremos a la reconstrucción de la zona de la Guajira, dijo.

El jefe de la diplomacia cubana en Venezuela explicó que llegarán en total seis mil 900 toneladas de cemento de alta calidad, 500 mil metros cuadrados de tejas de fibrocemento con sus ganchos, y 200 mil metros cuadrados de piso cerámico.

Además, 32 mil colchones de espuma, que forman parte de la reserva de la nación antillana para enfrentar contingencias como huracanes.

Se trata de una reserva estratégica que Cuba ha desarrollado en el contexto de un programa nacional de defensa civil que ha permitido reducir los daños, sobre todo humanos, en casos de desastres como los ciclones.

Polanco destacó que desde el primer momento de este temporal, que dejó una treintena de muertos y más de 130 mil damnificados, Cuba ha tenido una magnífica coordinación con el gobierno bolivariano.

No sólo los médicos están presentes en más de 800 refugios, sino que miembros de otras misiones como culturales o deportivas contribuyen a minimizar los efectos de la contingencia.

Precisó que más de dos mil colaboradores cubanos han participado en esta emergencia directamente con las autoridades venezolanas.

También hemos ofrecido nuestro apoyo para que colaboradores del área de agricultura, como especialistas en sanidad vegetal, en salud agropecuaria, en suelo, entre otros, puedan hacer evaluaciones de los daños, agregó.

Recalcó que todos los colaboradores cubanos están a disposición del pueblo de Venezuela en este momento difícil.

MÉXICO, 29 DIC. (NOTIMEX).- El juez 56 Penal con sede en el Reclusorio Oriente sentenció a un hombre y a una mujer de origen cubano a siete años y seis meses de prisión cada uno, por simular el secuestro de una amiga para pedir rescate a su esposo.

La Procuraduría General de Justicia del Distrito Federal (PGJDF) informó que Yulienys de los Ángeles Gelabert, de 21 años, y Alejandro Gournalusse Perdomo, de 24, resultaron penalmente responsables del delito de secuestro en pandilla.

Expuso que además de la prisión, el juzgador impuso sanciones de 45 mil pesos de multa al hombre y de 25 mil 857 a la mujer.

La dependencia señaló que los ahora sentenciados sabían que su amiga saldría unos días de su casa a partir del 9 de junio, situación que aprovecharon para hacer creer a su esposo que ella estaba secuestrada.

De acuerdo con la información, Gournalusse Perdomo fue quien realizó las llamadas al afectado, para exigirle el pago de un rescate en dólares a cambio de la liberación de la supuesta secuestrada.

El agraviado denunció los hechos ante la PGJDF y señaló que sospechaba de Yulienys de los Ángeles, ya que constantemente le preguntaba si había dado aviso a las autoridades y si ya había reunido el dinero.

Luego de acordar el pago del rescate, el afectado fue citado para entregar el dinero en la esquina de las calles Fontaine y Homero, donde Gournalusse fue capturado por agentes investigadores.

El cubano reveló que se reuniría con De los Ángeles en una vivienda ubicada en Mar Egeo y avenida Cuitláhuac, colonia San Álvaro de la delegación Azcapotzalco, para repartirse el dinero, lugar en el que fue aprehendida.

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

ROMA, 29 DIC (NOTIMEX).- Una parte importante de la cosecha de arroz en el noroeste de Haití podría perderse debido al temor de los campesinos a contagiarse de cólera, advirtió hoy un informe de la Organización de Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO).

'Muchos campesinos están evitando cosechar, temiendo que el agua en los ríos y canales que riega sus arrozales y otros terrenos pueda estar infectada', señaló.

De acuerdo con la FAO, existen también informes sobre consumidores que se niegan a adquirir productos procedentes de regiones afectadas directamente por el brote de cólera, lo que provocará un impacto aún mayor al comercio agrícola en la zona.

Un equipo de evaluación de la FAO señaló recientemente que algunas muertes en zonas rurales no han sido registradas por las autoridades, y que en muchos casos se trata de familias campesinas que no han tenido acceso a la información adecuada.

Debido a que la pérdida de las cosechas puede afectar negativamente a la producción de alimentos, la FAO trabaja en colaboración con las autoridades de Haití y los organismos de la ONU que se ocupan de la salud y el saneamiento para dar a los campesinos la información correcta.

'La FAO y sus socios del Grupo de Agricultura también están apoyando la evaluación del impacto del cólera en la seguridad alimentaria y los medios de subsistencia rurales, liderada por la Coordination Nationale de la Sécurité Alimentaire (CNSA)', dijo el organismo de la ONU en un comunicado.

Según Etienne Peterschmitt, coordinador de la FAO para la emergencia y rehabilitación en Haití, es muy importante que las medidas para combatir la transmisión de la enfermedad estén orientadas a las comunidades agrícolas, y de forma especial a los trabajadores agrícolas.

Una rápida evaluación de la FAO indicó que las emisoras de radio que transmiten mensajes de sensibilización no llegan a algunas zonas remotas.

Por lo tanto -dijo- es necesario que estos mensajes dirigidos a comunidades rurales de bajos ingresos se realicen en persona a través de formación práctica y divulgación.

Sin una oportuna respuesta al daño provocado a la agricultura de Haití por las inundaciones y el cólera, la seguridad alimentaria podría desplomarse, agravando las consecuencias del terremoto del pasado enero entre la población rural pobre, advirtió la FAO.

Recordó que los efectos del brote de cólera han sido aumentados por las inundaciones de noviembre, provocadas por el huracán Tomas, que dañó las infraestructuras agrícolas, afectando a 78 mil hectáreas de cultivos e incrementando la propagación de la enfermedad.

Subrayó que ello ha dado como resultado una crisis sanitaria que afecta a más de 50 mil familias rurales.

RIO DE JANEIRO, DIC 29 (REUTERS) - Dilma Rousseff asumirá la presidencia de Brasil esta semana y heredará una de las más calientes economías del mundo, pero enfrentará la tarea casi imposible de mantener el éxito de su carismático mentor, el presidente Luiz Inácio Lula da Silva.

Durante los ocho años de Gobierno de Lula, Brasil pasó de ser un país de mal rendimiento y proclive a las crisis a una potencia económica con millones de nuevos consumidores de clase media y una creciente influencia en los temas mundiales.

El auge del gigante latinoamericano debería continuar, pero con un estilo de liderazgo muy diferente, después del juramento de Rousseff en la ceremonia del sábado en la capital Brasilia.

Como sucesora de un presidente que deja el cargo con índices de aprobación cercanos al 90 por ciento y que ha insinuado que volvería a postularse en el 2014, Rousseff podría verse opacada desde el comienzo por Lula y sus logros.

"Su desafío será ocupar este enorme espacio dejado por Lula", dijo Paulo Sotero, director del Instituto Brasil del Centro Woodrow Wilson en Washington.

Sin embargo, sus partidarios afirman que sus primeros pasos -la promesa de continuidad con las políticas económicas de Lula al mismo tiempo que dejó claro que es una líder por derecho propio- han mostrado el potencial de la ex guerrillera marxista de 63 años de convertirse en una presidenta fuerte.

Rousseff, quien se convertirá en la primera presidenta de Brasil, es una pragmática y se ha rodeado de ministros moderados, muchos de ellos nombres de confianza del Gabinete de Lula, y llamó a respetados tecnócratas para ocupar puestos como el del presidente del Banco Central.

Durante su discurso de victoria tras las elecciones de octubre, prometió erradicar la pobreza remanente en Brasil, pero luego calmó a los inversores al comprometerse a recortar los gastos, para irritación de Lula.

Rousseff, una sobreviviente de cáncer y madre divorciada que disfruta de la lectura de Proust, podría mudar el ritmo de la política exterior de Brasil al colocar un mayor énfasis en los derechos humanos y realizar acciones para reparar las relaciones con Washington, que se deterioraron debido a la cercanía de Lula con Irán.

DESAFIOS

El éxito de Rousseff dependerá sobre todo de su capacidad por mantener activa a la mayor economía de Latinoamérica y de continuar con el aumento del poder adquisitivo que ha elevado a casi 30 millones de personas a la clase media desde el 2003.

"Si ella puede seguir haciendo eso, la gente la abrazará como lo hicieron con Lula. Si la economía tambalea, ella tendrá problemas", anticipó James Green, profesor de estudios brasileños en la Universidad de Brown.

Pese al fuerte mandato recibido por Rousseff y la coalición gobernante en las elecciones de octubre, su agenda en el Congreso probablemente será entorpecida por los intereses creados que impidieron que Lula pudiera aprobar reformas estructurales y políticamente dolorosas.

La presidenta electa ya ha señalado que no tocará el colapsado sistema previsional y que en vez de eso se concentrará en aliviar los cuellos de botella que impiden que Brasil crezca más rápido y por más tiempo, como los gigantes emergentes China e India.

La tecnócrata de carrera y ex ministra de Energía presidirá el país durante una expansión del rol estatal en áreas claves, como el sector petrolero, en momentos en que Brasil se prepara para explotar enormes reservas de campos de crudo costa afuera.

Eso no sucederá, sin embargo, hasta que Rousseff resuelva una disputa potencialmente amarga entre los estados respecto a cómo repartir los miles de millones de dólares de regalías del petróleo.

La ex guerrillera marxista también usará recursos estatales para mejorar las decrepitas carreteras, vías férreas y aeropuertos de Brasil previamente a la realización en el país del Mundial de fútbol 2014 y de los Juegos Olímpicos 2016.

POLITICA EXTERIOR

Uno de los mayores cambios en estilo y contenido en el Gobierno de Brasil se dará en la política exterior, donde Lula usó toda la fuerza de su personalidad para impulsar el rol del país como líder del mundo en desarrollo en temas como comercio y medioambiente.

Rousseff ve como prioridad el establecimiento de fuertes vínculos con otras grandes potencias emergentes, especialmente con la economía de China, país que desplazó a Estados Unidos como el principal socio comercial de

Brasil durante el segundo mandato de Lula.

Marco Aurelio Garcia, asesor especial de Lula en relaciones exteriores, que mantendrá su cargo en el Gobierno de Rousseff, dijo esta semana al periódico local Valor Económico que el Gobierno planea "un paquete de iniciativas hacia China".

Pero parece que Brasil le daría mayor prioridad a las preocupaciones vinculadas con los derechos humanos que fueron más moderadas bajo el mandato de Lula, en un abordaje que despertó críticas hacia el presidente a nivel global cuando visitó Irán este año para intentar mediar un acuerdo nuclear.

Rousseff, quien se resistió a la dictadura militar en Brasil y fue torturada mientras estaba presa en la década de 1970, indicó que su país se equivocó al abstenerse en una resolución de Naciones Unidas que condenó la política de Irán de lapidar a una persona hasta la muerte.

"El hecho es que por primera vez tenemos un presidente que fue víctima de la tortura", indicó Sotero.

CARACAS (AP) _ El presidente Hugo Chávez ratificó el martes su rechazo a la designación de Larry Palmer como embajador de Estados Unidos en Venezuela, y manifestó que no le preocupan las consecuencias derivadas de su decisión.

Ante el reciente comentario del portavoz del Departamento de Estado, Philip Crowley, de que habría "consecuencias respecto a la relación bilateral" debido al rechazo de Palmer, Chávez expresó que "si el gobierno (estadounidense) va a expulsar a nuestro embajador allá, ¡que lo hagan!... que si van a cortar relaciones diplomáticas, ¡que lo hagan!".

Le hemos negado el beneplácito a ese señor (Palmer) y ahora nos amenaza el gobierno de Estados Unidos con que ellos van a tomar represalias. Bueno, que hagan lo que les dé la gana, pero ese señor no vendrá", dijo Chávez ante militares en un cuartel militar en la ciudad central de Maracay, al oeste de Caracas.

La negativa del gobierno venezolano se debe a que Palmer dijo al responder un cuestionario que Venezuela cobija a la guerrilla de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) y que Cuba ha infiltrado el mando militar venezolano.

Chávez insiste en que el propio Palmer se inhabilitó al "irrespetar a Venezuela". En un principio el gobernante había aprobado su designación.

"Para que venga un embajador tiene que respetar a esta patria... el indigno sería yo si permitiera que ese señor viniera a Venezuela", acotó.

No hubo una reacción inmediata de la embajada estadounidense en Caracas, que no tiene embajador desde que Patrick Duddy dejó el país en julio.

Las fricciones entre Washington y Caracas se intensificaron hace dos semanas luego que el Departamento de Estado acusó a Chávez de contrariar la voluntad del pueblo venezolano con su plan de legislar por decreto durante 18 meses, justo cuando una nueva Asamblea Legislativa _la cual incluye 67 parlamentarios opositores de un total de 165_ se instalará el 5 de enero.

Palmer es un diplomático de carrera que se desempeñó como embajador en Honduras y encargado de Asuntos Exteriores en Quito. Actualmente es presidente de la Fundación Interamericana.

BOGOTÁ, 29 DIC (NOTIMEX).- En 2011 se producirá un afianzamiento de las relaciones entre los presidentes de Colombia, Juan Manuel Santos y de Venezuela, Hugo Chávez, quienes pasaron de la guerra verbal a una amistad por mutua conveniencia, aseguró el politólogo Andrés Casas.

El profesor de Ciencias Políticas de la Pontificia Universidad Javeriana señaló a NOTIMEX que ambos países reconocieron los costos del enfrentamiento binacional y decidieron actuar 'con pragmatismo y sensatez'.

'Por conveniencia, tanto Santos como Chávez decidieron dar un viraje en la relación entre Caracas y Bogotá y trabajar de la mano en temas claves para las dos naciones, como el comercial', aseguró el académico.

Los dos mandatarios acordaron reanudar lazos diplomáticos el 10 de agosto pasado, en una reunión celebrada en el puerto caribeño de Santa Marta, sobre la base del 'diálogo sincero y el respeto mutuo'.

La decisión se tomó casi un mes después que Chávez rompiera relaciones con Bogotá, luego de que el ahora ex presidente de Colombia Álvaro Uribe Vélez (2002-2010) lo acusara de albergar rebeldes colombianos en Venezuela.

Para avanzar en la normalización de relaciones, los dos gobernantes acordaron crear cinco mesas de trabajo, en aras a reactivar el comercio bilateral y mejorar la seguridad en la zona fronteriza.

'Chávez reconoció los costos políticos que representó para él su pelea con Colombia, el principal socio comercial de Venezuela, y decidió actuar de manera más pragmática', añadió Casas.

Los analistas creen que el cambio de lenguaje de Chávez hacia Colombia se hizo más evidente tras las elecciones legislativas de septiembre pasado, donde el oficialismo perdió terreno frente a la oposición.

Según el politólogo, la jornada era una especie de 'medidor' de lo que podría ser el apoyo de los venezolanos al gobernante de cara a los comicios presidenciales de 2012, cuando intentará su tercera reelección.

'La presión en las calles era muy fuerte y su baja de popularidad también por problemas como la inseguridad y la situación económica interna, lo que pudo llevarlo a cambiar de estrategia', puntualizó Casas.

El académico colombiano Fernando Rojas coincidió respecto a que Chávez 'buscó crear un clima favorable con la normalización de relaciones con Colombia, su mayor aliado comercial en la región, para oxigenarse'.

Colombia exportó en 2008 a Venezuela seis mil 091 millones de dólares y le compró a ese país bienes y servicios por casi mil millones de dólares, con lo que el intercambio comercial se ubicó en siete mil 090 millones de dólares.

Esa cifra empezó a caer en 2009 por la decisión de Chávez de congelar relaciones, lo que llevó a que el intercambio cerrara el año en cuatro mil 612 millones de dólares y en cuatro mil 049 millones de dólares en exportaciones colombianas.

Los analistas consideran que Santos escogió también 'el camino más sensato' al restablecer relaciones con Venezuela para mitigar el impacto de la crisis diplomática en el comercio fronterizo.

Desde que Chávez anunció la ruptura de lazos se extremaron los controles en la frontera, lo que comenzó a resentir el transporte de carga, la venta de combustible y el turismo en el área limítrofe entre los dos países.

Para Casas, es claro que Chávez 'se desmarcó del tema de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) y juega hacia la línea de centro, para garantizar gobernabilidad de cara a los comicios de 2012'.

Santos, que preveía problemas con su par venezolano y Chávez, que consideraba al mandatario colombiano una amenaza para el continente', han dejado atrás la guerra verbal para convertirse, al menos ahora, en amigos que desean lo mejor para ambos países.

QUITO, DIC 29 (REUTERS) - La economía de Ecuador habría crecido un 3,6 por ciento en el 2010 y la inflación se habría ubicado en un 3,3 por ciento, bastante cerca de la meta del Gobierno, dijo el miércoles el presidente del Banco Central.

Inicialmente, el Gobierno había fijado un 6,8 por ciento como objetivo de crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB) para este año, pero luego lo redujo", dijo el presidente de la autoridad monetaria, Diego Borja, a periodistas.

Sin embargo, advirtió que la cifra es una estimación preliminar e incluso podría variar al alza cuando se cierren las cuentas del socio más pequeño de la OPEP.

El año pasado, la economía de la nación andina, dolarizada desde el 2000, creció un débil 0,36 por ciento, uno de los pocos índices positivos de una región que sufrió con la crisis financiera mundial, mientras que la inflación se ubicó en un 4,31 por ciento.

Borja también informó que el país ha invertido, desde finales del 2009, unos 855 millones de dólares de su Reserva Internacional de Libre Disponibilidad (RILD), que se encontraba en bancos extranjeros para dinamizar el sector productivo.

La crisis que afectó en el 2009 a la economía mundial obligó a Ecuador a tomar medidas como la repatriación de recursos incluidos en las reservas internacionales del país, que al momento suman unos 3.800 millones de dólares.

"El sector que más ha recibido colocación de los recursos de la reserva es el sector de la vivienda. Lo hemos hecho a través de distintos bancos públicos", agregó el funcionario.

De la totalidad de la Reserva de Libre Disponibilidad el Banco Central estima que en el exterior se encuentran unos 2.900 millones de dólares.

CIUDAD DE MÉXICO, 29 DIC (DPA) - Guadalajara será sede por primera vez de los Juegos Panamericanos en 2011 y recibirá a los 42 países de América con tres metas: refrendar su histórica hospitalidad, que México gane 23 medallas de oro y mostrar que el país es mucho más que violencia.

Guadalajara, con olor a "tierra mojada", tierra de mujeres bellas de grandes ojos, del tequila y del mariachi, como dice la tradicional canción vernácula "Guadalajara", recibe del 13 al 30 de octubre a más de 5.000 atletas de 42 países.

El primer reto de Guadalajara es cumplir con su condición de anfitrión. Como ejemplo, los Juegos Olímpicos de 1968, las Copas Mundiales de 1970 y 1986 de fútbol, los Panamericanos de 1955 y 1975 y los diversos Juegos Centroamericanos realizados en el Distrito Federal.

"Guadalajara 2011 se presenta como una oportunidad y un reto, cumplir como la anfitriona más adecuada" y pese a que ha tenido algunos problemas, "se está trabajando de manera eficaz para lograrlo", dijo a la agencia DPA el subcampeón de lucha de los Juegos Olímpicos de Los Angeles 1984, Daniel Aceves.

Para el presidente del Comité Olímpico Mexicano, Felipe Muñoz, el reto será lograr "un gran evento", porque el mundo sabe que México "ha sido un gran organizador de competencias internacionales".

Guadalajara, capital del estado de Jalisco, se localiza a 500 kilómetros al noroeste de México y albergará la máxima cita deportiva del continente, los "mini Juegos Olímpicos" que convocan a deportistas de las tres Américas.

La XVI edición de la justa panamericana tiene un significado especial para México porque es la primera que organiza fuera de Ciudad de México en toda su historia: los anteriores se llevaron a cabo en la capital.

El tema deportivo es el otro foco de atención, porque el nivel competitivo de México "tendría que otorgarle más de 23 medallas de oro, que es el objetivo, para igualar lo que hizo en Mar del Plata 1995", según Aceves.

En la cita de Argentina, México conquistó 23 preseas doradas, 20 plateadas y 37 de bronce y terminó en quinto lugar entre los 42 países. Es hasta el momento su mejor actuación en una justa continental.

Superados por Estados Unidos, Brasil, Cuba y Canadá, México aspira legítimamente a pelear el quinto lugar con Venezuela y Colombia y "tener el desarrollo deportivo que le permita tener una presentación solvente en los Juegos Olímpicos de Londres 2012", señala Aceves.

En lo cultural destaca que la capital del mariachi y el tequila, de las bellas y coloridas artesanías en barro, madera, plata y vidrio soplado y el afán de superación de los "tapatíos" y de la mayoría de los mexicanos contrasten

con la visión de violencia que azota a gran parte del país.

"Demostremos que sí hay dificultades, por supuesto, pero que es un país en donde la mayor parte de los mexicanos buscamos salir adelante de manera honesta, transparente y con una gran cultura del esfuerzo", agrega Aceves.

El también titular de la Asociación de Medallistas Olímpicos enfatiza que en ese sentido los Panamericanos de Guadalajara serán importantes porque "son la visión de México".

"Tenemos que provocar y conmocionar a la opinión pública internacional de que México es mucho más que la violencia que se ve en los medios de comunicación", afirma el dirigente deportivo.

Para Jesús Mena, el medallista de bronce en clavados en los Juegos Olímpicos de Seúl 1988, el reto adicional será "llenar los estadios".

Deseó que "haya un apoyo importante hacia los mexicanos y que esto los lleve a dar mayor esfuerzo, y por qué no, a tener el mejor resultado histórico en unos Juegos Panamericanos".

BEIJING, 29 DIC (XINHUA) -- El volumen comercial entre China y América Latina se ha recuperado rápidamente en 2010 y llegará previsiblemente a un nivel sin precedentes tras la breve caída registrada en 2009 a causa de la crisis financiera mundial.

Según las estadísticas emitidas en noviembre por el Ministerio de Comercio de China, el comercio sino-latinoamericano llegó a los 132.500 millones de dólares en los primeros nueve meses en 2010. El último récord se estableció en 2008, cuando se alcanzaron los 143.400 millones de dólares.

De acuerdo con las aduanas chinas, Brasil, uno de los países emergentes más importantes de la región, importó de China y exportó al país asiático productos valorados en 56.700 millones de dólares entre enero y noviembre, lo que se traduce en un crecimiento interanual del 47,4 por ciento.

China es hoy en día el mayor socio comercial de Brasil y Chile y el segundo mayor socio de Argentina, Costa Rica y Cuba.

Además de ser testigos del crecimiento acelerado de su comercio bilateral, China y América Latina están dando pasos decisivos para facilitar las relaciones comerciales. El Tratado de Libre Comercio (TLC) entre China y Perú entró en vigor en marzo y el país asiático suscribió otro TLC con Costa Rica en abril.

Según las estadísticas de inversión directa extranjera (IDE) dadas a conocer en septiembre por el Ministerio de Comercio de China, América Latina se ha convertido en el segundo mayor destino de inversión china en el extranjero.

La IDE de China en América Latina y el Caribe superó los 30.000 millones de dólares en 2009, lo que representa un 12,5 por ciento del total invertido por el país asiático en todo el mundo, de acuerdo con la cartera.

Las empresas chinas intensificaron la inversión en la región latinoamericana en 2010.

En marzo, el Grupo de Hierro y Acero de Wuhan (Wugang), la tercera siderúrgica más grande de China, invirtió 400 millones de dólares en el sector minero de Brasil.

En diciembre, la Corporación Petroquímica de China (Sinopec), la mayor refinería del país, adquirió la filial de la compañía estadounidense Occidental Petroleum Corporation en Argentina por 2.450 millones de dólares, y la Corporación Estatal de Electricidad de China (SGCC, siglas en inglés), compró siete concesionarias eléctricas brasileñas por 989 millones de dólares.

El presidente del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), Luis Alberto Moreno, afirmó en octubre que la última década ha sido un periodo de prosperidad para las relaciones entre China y América Latina.

Durante la IV Cumbre Empresarial China-América Latina, celebrada en Chengdu, capital de la provincia suroccidental china de Sichuan, Moreno destacó que el comercio exterior de Latinoamérica, impulsado por países como China, ha convertido a Asia en el segundo mayor socio comercial de la región, sólo por detrás de Estados Unidos.

"América Latina es una de las regiones emergentes mejor preparadas para aprovechar la década que viene", añadió el presidente del BID, señalando al mismo tiempo que China y otros países asiáticos deberán intensificar aún más la cooperación con América Latina y el Caribe en los próximos diez años.

Sin embargo, el desarrollo sostenible de las relaciones económicas sino-latinoamericanas se enfrenta a muchos desafíos, entre ellos la diversificación del comercio bilateral y la inversión recíproca, subrayó en una entrevista exclusiva con XINHUA Wu Guoping, experto del Instituto de Estudios de América Latina de la Academia de Ciencias Sociales de China.

Aunque China y América Latina son dos regiones geográficamente distantes y están separadas por el Océano Pacífico, los países latinoamericanos pueden ofrecer recursos naturales y productos agrícolas que tienen una gran demanda en China. Al mismo tiempo, Latinoamérica necesita los productos manufacturados de China.

La Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), dependiente de las Naciones Unidas, publicó en abril "China y América Latina y el Caribe, hacia una relación estratégica", un documento en el que se señala que la canasta exportadora de la región hacia China está formada principalmente por productos primarios y procesados.

La soja y el aceite de soja representaron el 80 por ciento de las exportaciones argentinas a China entre 2006 y 2008, mientras que los minerales de hierro, la soja y el petróleo crudo constituyeron el 75 por ciento de las exportaciones brasileñas al país asiático y el cobre y los minerales de cobre representaron el 80 por ciento de las exportaciones chilenas, según la CEPAL.

De acuerdo con un documento emitido por el BID en la cumbre de Chengdu, el comercio sino-latinoamericano está basado en una complementariedad económica que se concreta en un intercambio clásico de recursos naturales por productos manufacturados. Aunque este tipo de relaciones comerciales ha generado beneficios mutuos, los países de América Latina esperan poder tener más oportunidades de exportar productos primarios de valor agregado o encontrar mercados para comercializar productos elaborados.

Zhang Jianping, director de la Academia de Investigación Macro económica de la Comisión Nacional de Desarrollo y Reforma (CNDR, máximo órgano de planificación económica de China), afirmó en una entrevista con XINHUA que China debe transformar su modelo de crecimiento comercial, aumentar las importaciones, mejorar la calidad de los productos y crear marcas que puedan obtener un reconocimiento global.

Aunque China cuenta ya con tratados de libre comercio con Chile, Perú y Costa Rica, que facilitan la reducción de los costos comerciales, Zhang indicó que el desarrollo sostenible de comercio bilateral requiere un aumento de la IDE recíproca.

El documento de la CEPAL reconoce que son cada vez mayores las inversiones que están realizando las grandes empresas estatales chinas del sector de los recursos naturales y el sector manufacturero en la región latinoamericana. Sin embargo, la comisión subraya que el alcance de esta inversión sigue siendo bastante limitado.

Según Wu, la IDE de China en América Latina no debería centrarse en los productos primarios, sino diversificarse en los productos manufacturados y los servicios. Además, se debería promover la incorporación de las empresas chinas a las cadenas productivas de la región.

El BID señaló que el aumento y la diversificación de la inversión china en Latinoamérica beneficiaría a la región en muchos aspectos, contribuyendo a diversificar las exportaciones, mejorando la distribución de los beneficios entre los diferentes países y creando empleo.

Zhang indicó que espera que China anime a las pequeñas y medianas empresas privadas a invertir en América Latina para mejorar la estructura de inversión y elevar el reconocimiento de las empresas chinas en la región.

PYONGYANG, 29 DIC (XINHUA) -- La República Popular Democrática de Corea (RPDC) tiene "el legítimo derecho" de desarrollar su capacidad nuclear para fines pacíficos, indicó en su edición de este miércoles el diario oficial "Rodong Sinmun".

En un comentario, el rotativo manifestó que la construcción de reactores de agua ligera es "una opción natural a la luz del legítimo derecho de actividades nucleares para propósitos pacíficos, la tendencia mundial a la hora de desarrollar la energía nuclear, y la creciente demanda diaria de electricidad en el país".

Acusó a Estados Unidos de "contemplar fuertes presiones y sanciones contra la RPDC" y de no acatar el acuerdo de 1994 sobre la construcción de reactores de agua ligera en la RPDC.

"Si Estados Unidos cumpliera su promesa, el asunto nuclear en la Península Coreana no habría sido tan complicado como lo es ahora", apuntó el periódico.

El artículo añade que el país está "logrando un rápido progreso" en la construcción de reactores de agua ligera, a través de la puesta en funcionamiento de "miles" de centrifugadoras en su planta de enriquecimiento de uranio.

El enviado especial de Estados Unidos Steven Bosworth expresó el mes pasado su decepción por las actividades de enriquecimiento de uranio de Pyongyang, calificándolas como "un tipo de provocación".

RAMALA, CISJORDANIA (AP) _ Los palestinos pedirán al Consejo de Seguridad de la ONU en los próximos días que condene la construcción de asentamientos israelíes, dijo un alto funcionario palestino el miércoles, como parte de una creciente campaña palestina para acumular presión internacional en contra de Israel ante el estancamiento de los esfuerzos de paz.

El paso refleja el creciente descontento palestino con los esfuerzos de los EE.UU. para negociar un acuerdo de paz antes de septiembre. Las negociaciones con mediación de Washington están estancadas desde hace más de tres meses, en gran parte debido a los desacuerdos sobre la construcción de asentamientos israelíes en territorios capturados y reclamados por los palestinos.

El jefe negociador palestino, Saeb Erekat, dijo que los aliados árabes de los palestinos presentarán un proyecto de resolución poco después del Año Nuevo, en el que se "declare que la construcción de asentamientos de Israel es ilegal y debe detenerse de inmediato".

Los funcionarios palestinos reconocen que tales acciones tendrán poco impacto inmediato sobre el terreno, pero dicen que quieren que el mundo le envíe un mensaje claro al primer ministro israelí, Benjamin Netanyahu, de quien creen que no busca seriamente la paz.

El presidente Barack Obama inició personalmente la ronda más reciente de conversaciones de paz en la Casa Blanca el 2 de septiembre, comprometiéndose a alcanzar un acuerdo dentro de un año.

Las conversaciones se interrumpieron apenas tres semanas después, con la expiración de un congelamiento limitado en la construcción de asentamientos israelíes.

Los palestinos dicen que no reanudarán las conversaciones hasta que Israel detenga la construcción de viviendas para los israelíes en Cisjordania y Jerusalén oriental, dos áreas que Israel capturó en la guerra de 1967 y que reclaman los palestinos.

Netanyahu se ha negado a renovar la desaceleración de la construcción y los EE.UU. ha sido incapaz de encontrar un compromiso para reanudar las conversaciones.

RESEÑA CABLEGRAFICA...

- **BRASILIA.** El presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, dejará su cargo con una aprobación popular de 87 por ciento, según una encuesta realizada por el instituto Sensus, a pedido de la Confederación Nacional del Transporte. De acuerdo al sondeo difundido este miércoles, el Gobierno comandado por el ex sindicalista, quien será relevado el próximo sábado por Dilma Rousseff, concluirá con la aprobación más alta registrada hasta ahora. Esta encuesta interrogó a los ciudadanos acerca del desarrollo económico durante los ocho años de Gobierno de Lula, a lo que sólo hubo tres opciones de respuesta: "mucho", "un poco" o "nada". Así, 63,9 por ciento respondió que el país "se desarrolló mucho"; 30,4, por ciento, que se desarrolló "un poco", y 3,7 por ciento, que no se desarrolló. La muestra de este estudio constó de 2 000 personas, la misma cifra que fue consultada del 23 al 27 de diciembre, con un margen de error de 2,2 puntos porcentuales. (XINHUA/29)

- **LIMA.** Un mes y medio después de haber lanzado su candidatura, el ex presidente Alejandro Toledo, se perfila como el favorito para la elección presidencial de abril del 2011 en Perú, según un sondeo publicado este miércoles que le da 27,3% contra 22,8% de su inmediato seguidor, Luis Castañeda. La encuesta revela igualmente que la candidatura de la ex ministra de economía Mercedes Aráoz, que representa al oficialismo, no despega y está estancada en un 6%. En su campaña el ex mandatario, se ha convertido en crítico del actual gobernante a quien cuestionó sus presuntas intenciones de intervenir en la campaña electoral a favor de la oficialista Aráoz. En días pasados Toledo pidió a García que "no se inmiscuya en el proceso electoral" y que deje de "atacar abiertamente a quienes no están en su órbita de simpatía". La campaña presidencial peruana tomará vuelo a partir de mediados de enero cuando se cierren los plazos de inscripción de los candidatos. (AFP/29)

- **PEKÍN.** Las autoridades de Pekín decidieron aumentar el salario mínimo en la capital a un 20% por segunda vez en seis meses, en respuesta al pertinaz incremento de los precios y la creciente disparidad de sueldos. El salario mínimo mensual pasará así de los 960 yuanes actuales (144 dólares) a 1 160 yuanes (175 dólares) el 1ro. de enero, según un comunicado publicado en el sitio web del Gobierno chino. El incremento se produce en un momento de ansiedad ante la inflación que en noviembre alcanzó 5%, por primera vez en más de dos años. Los precios de los alimentos aumentaron casi un 12% interanual el pasado mes, y los de la vivienda siguieron subiendo, pese a los esfuerzos del Gobierno por calmar el sector inmobiliario. (AFP/29)

- **COPENHAGUE.** Los planes para atentar en Dinamarca contra el diario "*Jyllands Posten*", desbaratados al parecer en el último minuto, fueron posiblemente ideados en EE.UU., según se desprende de las declaraciones del jefe del servicio secreto danés, Jakob Scharf. El funcionario sin dar más detalle, dijo que "no se puede descartar" una relación entre los cinco presuntos terroristas detenidos y las actividades del norteamericano David Headly en octubre de 2009. Headley fue detenido en EE.UU. por sus planes para atentar contra el diario danés. Durante su prisión preventiva confesó que participó en la preparación de los atentados terroristas de fines del 2008 en Bombay, en los que 166 personas perdieron la vida. (DPA/29)